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深绛、浅紫、葱青、柳绿、鹅黄、月
白、绯红，用七种颜色的纸张，印制学
生家庭教育七个方面的指导内容。这
些天，如东经济开发区实验小学的老
师们，正陆续将这一份份“七彩礼包”
送到学校每一位学生的家长手中。

“双减”背景下，学生有了更多的
自主空间，家庭教育的关键作用更加
凸显。推动教育“返璞归真”，学校应
该做什么？家长应该教什么？如东
经济开发区实验小学用一种新的探
索，架起家校共育“彩虹桥”。

从“家访”破题，
唤醒家庭教育主体责任
今年，中共中央办公厅、国务院

办公厅印发了《关于进一步减轻义务
教育阶段学生作业负担和校外培训负
担的意见》，明确指出，要“进一步明晰
家校育人责任，密切家校沟通，创新协
同方式，推进协同育人共同体建设。”

在法律层面，家庭教育也被置于
突出地位。全国人大常委会审议通
过的《中华人民共和国家庭教育促进
法》将于明年1月1日起施行，法条明
确，父母或者其他监护人应当承担对
未成年人实施家庭教育的主体责任。

家庭教育是一切教育的基础，整
体提升家庭教育水平是学校教育的
重要组成部分，这是教育界的共识。
在如东经济开发区实验小学副校长
张小琴看来，法律和政策对家庭教育
的高度重视，有着充分的现实依据。

“家庭教育缺位的影响，传导到孩子
们身上，造成学生综合发展的差距真
的是‘肉眼可见’”。

尽管“双减”被视作政策减负的“分
水岭”，但实际近年来学校内部一直在
减负，可学生负担又被转移到校外培训
机构，造成减负成效不彰。张小琴说，
校外培训一定程度上替代了家庭教育，

某种意义上，也可以将其视为家庭教育
的粗放方式，而老师们可以很清晰地感
知到，相较于一味诉诸机构教育，真正
受到良好家庭教育浸润的孩子，综合素
质会比同龄人高出不少。

教育之路，家校应携手同行。学
校拥有更高的“教育势能”，应该主动
破题。基于这样的认识，如东经济开
发区实验小学选择以“家访”为纽带，
将家庭教育理念传播到学生家庭。
学校设计了家访需求征询单，面向家
长征集关于“双减”背景下开展家庭
教育方面的指导需求。张小琴说，家
访是学校进行家校沟通的传统方式，
过去的家访侧重于了解学生的成长
状况，现在同时关注家长自身的尽责
情况，唤醒家庭教育主体责任，为老
传统赋予了新内涵。

以“礼物”呈现，
激发学生家长思想共鸣
通过梳理征询单，老师们根据共

性问题，精心编写了七个方面的指导
建议，分别涉及学习习惯、饮食习惯、
家务劳动、每日锻炼、交通安全、儿童
阅读和父母阅读，以年级为单位进行
个性化设计，确保每一位家长能得到
最匹配孩子当前发展阶段的指导。

张小琴说，编写倡议发出后，不
同学科的老师利用课余时间认真准
备，积极性很高。编写完成，大家商
量，根据学校“打造有趣快乐的‘七彩
校园’”这一校园文化，给这些建议起
了个应景的名字——“七彩礼包”。

学校很快排出了家访计划表。
“老师到访百分之百的学生家庭，百
分之百的任课老师参与家访，做到两
个百分百。”副校长王国斌说，除了
语、数、外，让音、体、美等学科的老师
全面参与家访，一方面是履行教师的
责任，另一方面，有利于老师与家长

围绕孩子的全面发展进行更多维度
的沟通。

踏着夜色，老师们两两一组，陆
续走进不同的学生家庭。每当向家长
递上“七彩礼包”，这份承载浓浓情意
的教育“礼物”，总是带给家长一阵惊
喜。从制作“七彩礼包”的初衷说起，
老师们耐心讲述家庭教育理念，并解
答家长在教育孩子时遇到的困惑。

“过去回来有作业，现在在学校
就做完，一下子不知道回家怎么管她
了。”205班的学生家长黄敬霞经营着
一家水果店，丈夫在工地，夫妻俩平
常能对女儿抱以最多关注的只是作
业。黄敬霞坦言，在家不知怎样对孩
子进行有效教育，一直是她和丈夫的
困惑，但有了老师家访带来的“七彩
礼包”，她有了方向，也下定决心，无
论如何也要把家庭教育这一课补上。

以“礼物”的形式传播家庭教育理
念，引发了很好反响。王国斌说，正是
这份仪式感，让家长普遍以一种郑重的
心态对待这一话题，为更好地推进家校
共育、促进“五育”并举打下了基础。

向“互访”延伸，
拓展家校共育更大空间
无论多忙，102班的学生家长王

苏华每天都会抽出时间，陪伴儿子阅
读，作为母亲，这一直是她可堪自豪
之处。在老师眼中，这位妈妈也的确
是家长中的好榜样。看得出来，除了
亲子阅读，对于培养孩子良好的学习
和生活习惯，王苏华也付出了很多心
血，家访时，老师特意点赞了孩子整
洁的卧室，拍下照片发在朋友圈，并
邀请王苏华来“家长学校”分享家庭
教育经验。

让家长访问学校，由“家访”向
“互访”延伸。在给学生家庭送去“七
彩礼包”的同时，如东经济开发区实

验小学以“共生成长”为主题，同步筹
建“家长学校”，为家校共育拓展出更
大空间。

11月 12日，张小琴主持了“家长
学校”“父母共读”版块的启动仪式，这
位常年从事亲子阅读推广的语文老
师，从教育工作者和学校管理者的双
重角度，感受到家长们对做好家庭教
育的渴望与热情。一个细节是，在学
校微信公众号推出本期活动剪影时，
家长主动承担了编撰工作。104班学
生家长夏叶说，无论自身做得好还是
不好，只要和他人进行沟通交流，就一
定会产生新的启示。在张小琴看来，
正是聚合起家长的力量，让家庭教育
不再成为各自为战的孤独事业。

此前，“家长学校”已经进行了一
些有趣的尝试。老师们邀请拥有不
同特长的家长来到班级，讲述各自擅
长的话题。“有的家长会养花，就跟孩
子们讲讲花草，有的家长会集邮，就
讲讲邮票。”张小琴说，所谓特长，其
实更多时候是职业，有的家长开修车
行，就讲汽车的知识，“有一位家长是
开宠物店的，那天他把一只小狗带到
学校讲述如何饲养宠物，孩子们真是
高兴坏了！”

王国斌现在则计划着，等学校附
近政府投建的湿地公园正式开放，可
以设计出家长和孩子一起参与的户
外课程。他认为，“双减”减轻的是孩
子的负担，但恰恰要增加的是家长的
责任。让家长越来越紧密地参与到
家校共育之中，并非是学校甩给家长
的包袱，而是学生成长过程中不可或
缺的环节——“学校教育或机构教育
不能替代家庭教育，一旦这种认识在
家长间高度统一，必定会催生家校共
育更加丰富的形式，也会为学生创造
更好的成长环境。”

本报讯（全媒体记者 茅晨华
陈秀斌） 27日上午，全县疫情防控
工作推进会召开，县委副书记、代县
长陈雷通报了最新疫情防控形势，
要求各地各部门清醒认识当前防疫
形势的严峻性和复杂性，始终绷紧
疫情防控这根弦，抓紧抓实抓细各
项防控工作。

陈雷强调，一要高度重视疫情
防控工作。充分认清当前严峻复杂
形势，坚决克服麻痹思想、厌战情
绪，保持常态化疫情防控；二要迅速
落实各项应急管控措施。要快速精
准做好人员摸排工作，对摸排出的
人员及时落实好各项健康管理措

施。根据上级关于疫情防控应急能
力建设的总体要求，做好 11个方面
180项内容的充分准备，全面提升应
急反应速度和精准防控能力；三要
围绕重点做好防控。要强化人员密
集场所以及院感防控，要管好中高
风险地区来如人员、高风险岗位工
作人员、聚集和流动人员，要加强全
县零售药店管控、文化和旅游行业
疫情防控等，确保防疫工作抓好抓
细抓到位。此外，疫苗接种仍然是
目前应对疫情扩散的有效手段，要
全力推进疫苗接种工作。

县领导张兴国、张蓉蓉、许金
标、邵锋、陈威涛、刘莉参加会议。

日前，捕捞归来的渔民满载着丰收的喜
悦，在刘埠国家一级渔港卸货。大家忙着将梭
子蟹、带鱼等海鲜分拣、打包，通过冷链及时配
送到周边的海鲜市场，丰富居民的“菜篮子”。
全媒体记者 季雯雯 曹磊 陈斌 王婷颢 摄

“双减”背景下，如东经济开发区实验小学以“新家访”为纽带，创新举措推进协同育人共同体建设——

“七彩礼包”架起家校共育“彩虹桥”
□ 全媒体记者 陆昊 钱海军 陈斌

本报讯（全媒体记者 姚陈 张
凯）近日，央视 17套《三农群英汇》
栏目组来到我县，采访拍摄“中国好
人”赵亚华与他的赵家剧院。

近一周，央视 17套《三农群英
汇》栏目组一行先后前往赵家剧院、
赵家剧院双兰分院等地，深入挖掘

“中国好人”赵亚华与赵家剧院之间
的故事。

栏目组工作人员介绍，早前，他
们就对我县的“中国好人”赵亚华创
办全国首家农村公益性剧院的事迹
有所耳闻。近十多年来，赵亚华个
人先后投入 300多万元在如东、四
川旺苍县以及太行山深处的国家级
贫困县阜平建成赵家剧院分院 20
多家，义演 3000多场次，不仅丰富

了当地群众的文化娱乐生活，还提
高了百姓的法律意识，促进了社会
和谐，赵亚华的无私大爱让人感
动。为此，《三农群英汇》栏目组一
行专程赶来如东，全方位、多角度、
更深入地去了解赵亚华和赵家剧院
之间的故事，并用镜头记录下来分
享给全国的观众。

《三农群英汇》是反映新三农的
重点栏目，集中关注在“三农”领域默
默奉献、执着坚守、开拓进取的耕耘
者、新农人，展现他们在践行乡村振
兴战略的道路上，面对重重困难和挑
战，勇于担当、攻坚克难、砥砺前行的
精彩故事。今年，《三农群英汇》还曾
报道过我县科技专家韩益飞带领蚕
农践行饲料养蚕的故事。

本报讯（全媒体记者 陈慧 王
莹 张顾颖） 26日上午，锦恒集团
和城中街道范堤社区联合开展“我
为群众办实事”主题党日暨“我答
卷，您阅卷”群众评议活动，以办实
事的成效凝聚民心，不断增强人民
群众的获得感、幸福感、安全感。

现场，五总三期项目相关负责
人向社区和安置户群众代表介绍
了项目概况。据了解，五总三期项
目地处解放路东侧，富民路北侧，
总建筑面积约为 20万平方米，共有

19栋住宅及1栋公建配套用房。项
目建成后可满足住房总套数 1092
套和机动车位 1381个的安置要求，
预计明年 10月份竣工，并于明年年
底交付。社区和安置户群众代表
就项目进度、交付时间、物业管理
等问题与项目建设方及施工方进
行了交流讨论。

锦恒集团机关第二党支部和城
中街道范堤社区党总支还走进富民
花苑小区开展青春暖冬“志愿服务
我报道”活动。

本 报 讯 （全 媒 体 记 者 张
平） 26 日，位于金蛤大道北侧两
边约 200 米的绿化长廊上新栽了
2000 多颗夹竹桃，至此，总投资
4800万元的金蛤大道改造项目主
体工程完工，这条亮丽的风景线
不仅将小洋口旅游度假区“金蛤
岛”景区、“海之城”景区连为一
体，还是游客在度假区里休闲观
光的中轴线。

全长 3300米的金蛤大道是小
洋口旅游度假区的中心大道，按照
城市A级市政道路设计，为了适应
度假区规划建设“休闲度假、极限

体验、文化体验、生态游憩”四大版
块的定位，金蛤大道改造工程在道
路的中间、两侧分别新增了绿化
带，同时把道路两侧新建的人行道
与周边梦幻湿地、荷塘月色、海湾
码头、水岸美食街、玲珑筱院等景
点进行了有效连接，并新增设了休
闲站台、路亭。

据金蛤大道改造工程项目经理
曹雅兵介绍，该工程增加了道路中
央绿化带、两侧的绿化，总的绿化面
积达到 12万平方米，在金蛤大道的
最南端增加了钢结构，它将成为金
蛤大道入户的一个亮点工程。

洋口港经济开发区是全县向海
发展与绿色发展的前沿阵地，“双聚
双高”作风效能提升专项行动开展以
来，该区对照专项行动要求，牢牢把
握“争当表率、争做标杆”的目标定
位，不断强化作风建设，弘扬洋口港
精神，努力用实际行动为“跑赢新赛

程、勇当排头兵”作出应有贡献。
洋口港经济开发区管委会主任

周梁表示，面对新赛程，园区将持续
围绕“能源岛、产业港”发展定位，瞄
准“三千一百亿”奋斗目标，在各项工
作中树立必胜决心和信心，切实以

“争”的心态、“快”的姿态、“拼”的状

态回答好“双聚双高”三问。一方面，
不断壮大临港产业，重点围绕石化新
材料、LNG、高端造纸、纤维新材料等
主导产业，不断推动下游产业精深
化、链条化、集群化发展。积极打造
具有洋口港产业特色的现代化产业
板块，发挥产业集聚效应。另一方
面，优化招商方向，通过市场招商、委
托招商，积极拓展项目源，全力全速
招引一批绿色、科技类项目。

围绕冲刺全年目标任务，洋口港
经济开发区将紧紧围绕县“双聚双高”

作风效能提升方案，充分激扬“狼性”
精神、“牛劲”品格，持续优化冲刺机
制，进一步弘扬洋口港八字精神，增强
使命担当，改进工作作风，切实形成

“见任务就上，见第一就争，见红旗就
扛，见先进就学，见问题就改”的良好
氛围。

周梁表示，“奋战四季度 打赢开
局年”的号角已经吹响，洋口港经济
开发区将切实以此次作风效能提升
专项行动为契机，坚决扛起园区主
责、抓好园区主业，牢固树立不争先
就是落后、不进位就是倒退的理念，
以最严的要求、最实的作风、最硬的
举措，主动作为、奋发有为、担当善
为，为“谱写沿海高质量发展如东篇
章”作出新的更大贡献。

（全媒体记者 单佳凯）

我县召开疫情防控工作推进会

央视《三农群英汇》栏目组
来我县采访“中国好人”赵亚华

金蛤大道改造项目主体工程完工

锦恒集团举办
“我为群众办实事”主题党日活动

领跑新发展赛程 答好“双聚双高”三问
—— 访洋口港经济开发区管委会主任周梁

““双双聚聚双双高高””作风效能提升作风效能提升

“ 一 把 手 ”访 谈

建设向海战略建设向海战略

先导区先导区


